

SUR LE CHEMIN DU CHEVALIER DE CLERVILLE

FICHE N°5

Versant lagune de Thau



- **Distance :** 2,5km
- **Carte IGN :** IGN 2645ET Sète / Cap d'Agde / Étang de Thau
- **Temps de parcours :** 40min (randonneur), 60 min (en famille)
- **Difficulté(s) :** descente bien pentue, retour en côte. Poussettes déconseillées
- Escalier de 458 marches (pour une descente chemin de la Montmorencette), escalier de 114 marches (pour une montée par les escaliers de la Craque)
- **Accès :** ligne de bus 5. Parking au panoramique du mont Saint-Clair
- **Points notoires :** « Le Tout là-haut » vous attend en vous offrant de son sommet un magnifique panorama surplombant les canaux et le port.
La petite Chapelle de Notre-Dame-de-la-Salette installée en son sommet mérite le détour.

N'oubliez pas de monter voir la table d'orientation sur le toit terrasse du bâtiment à côté de la chapelle. Le panorama à 360°est splendide !

- **Recommandation(s) :** chaussures de loisirs (pas de tongs ou espadrilles). En été évitez la pleine chaleur surtout avec les enfants, marchez de préférence le matin ou en fin d'après-midi, et prenez des bouteilles d'eau. Parcours déconseillé aux personnes rencontrant des difficultés à marcher. Au lever ou au coucher du soleil le panorama est toujours splendide.
Nous vous recommandons d'effectuer le parcours dans le sens suivant : descente par le chemin du Rouquier, montée par les escaliers de la Craque.
- **Commodités :** fontaine d'eau gratuite sur le parking, WC publics, café et petite restauration au panoramique (sur le chemin de Saint-Clair à 20 m en contrebas)

Circuit réalisé par le Conseil de Quartier de Saint-Clair en partenariat avec la Ville de Sète et l'Office de tourisme



Départ du Panoramique du Mont Saint-Clair

- Prenez le chemin des Pèlerins juste au-dessous du panoramique puis les escaliers du chemin de la Montmorencette (458 marches). Vous arrivez au chemin des Montées aux cieux.
- Prenez sur la droite chemin du Glacis.
Vous débouchez sur le boulevard Chevalier de Clerville, prenez alors à gauche sur 400m.
- Tournez à gauche rue Ferdinand Theule.
- Prenez la direction escaliers de la Craque (114 marches). Ne tenez pas compte du panneau « chemin sans issue », il est uniquement pour les voitures et non pour les randonneurs.
- Prenez à droite, chemin du Glacis puis chemin de la Sauge qui débouche sur le chemin des Pierres Blanches, puis prenez à gauche pour une arrivée bien méritée au belvédère de Saint-Clair. Profitez de ce beau panorama (vous pouvez monter sur le toit terrasse du bâtiment si l'accès est ouvert) et allez jeter un œil aux fresques à l'intérieur de la chapelle.





Un peu d'histoire



Le Mont Saint-Clair

Le Mont Saint-Clair (180m), petite montagne de calcaire Jurassique (entre 200 et 160 millions d'années avec vestiges des effondrements de l'époque Miocène, il y a 15 à 25 millions d'années) est le prolongement de l'anticlinal du massif de la Gardiole.

Sur ce site panoramique se trouvent la chapelle Notre-Dame-de-la-Salette et la Croix de Saint-Clair (1932).

La chapelle fut construite pour l'essentiel en 1861 en prolongement d'un ermitage construit dans les restes d'un fortin militaire achevé en 1710 (coté Sud-Ouest), abritant depuis la fin du XIXe siècle nombre d'ex-voto. La chapelle fut dédiée à la Vierge après son apparition le 19 septembre 1866 à la Salette, dans l'Isère.

La statue de la Vierge fut érigée en 1866 pour commémorer le bicentenaire de la ville. Ce qui pouvait tenir lieu de clocher devait servir en outre de repère géodésique à partir de 1831. Cette chapelle est un lieu de pèlerinage traditionnel le 19 septembre (une messe est célébrée tous les 19 de chaque mois). En 1840, 14 stations de croix sont marquées dans la pierre sur le chemin reliant la ville à Saint-Clair. Les fresques intérieures sont réalisées par le peintre Bringuier de 1951 à 1953.

La croix de Saint-Clair

Cette croix lumineuse (1932) perpétue le feu que les Sétois allumaient le 12 juillet pour célébrer le Saint qui a donné son nom au mont. Vous pouvez, en faisant une offrande de la valeur que vous souhaitez, faire que la croix lumineuse brille de nuit pour rendre hommage à un être cher ou d'une date symbolique pour vous et votre famille.

Chemin de Montmorencette

Il atteint pour ainsi dire le sommet de Saint-Clair. Il perpétue le souvenir du fortin construit en 1596 par le prévôt d'Augier et démantelé en 1632 pour servir d'ermitage, de chapelle. Ensuite, Henri Ier, Duc de Montmorency, ayant choisi la colline pour créer un petit fort, peut-être faut-il y voir aussi un simple diminutif lié à l'exiguité du fortin.

Le Chemin du Rouquier (Dau Roquier)

Dont l'étymologie rappelle le roc qu'est la colline n° général, son sommet en particulier, terme déjà retenu par le componox de 1713 et porté par sa prolongation jusqu'au chemin de Biscan Pas (terme Occitan signifiant « ne râle pas »).

Chemin des Pèlerins

Itinéraire utilisé par les Sétois à l'occasion des pèlerinages sur Saint-Clair.

Chemin des Monte-aux-cieux (Montées aux cieux)

Il pourrait s'agir tout à la fois de l'évocation du délicat chemin du Paradis mais aussi peut-être de l'ailante, un arbre tropical connu sous les noms d'arbre du ciel et de vernis du Japon, arbre qui fut planté sur ce chemin.

Chevalier de Clerville

Louis Nicolas de Clerville est né en 1610 et mort en 1677. Ingénieur des fortifications, membre de la commission chargée d'évaluer le projet du Canal du Midi (1663-1666), il en fit les devis. Il choisit l'emplacement du Port de Sète proche de la mer (le projet initial prévoyait un port lagunaire) et déléguera la surveillance des travaux à Alexis de la Feuille de Merville. C'est également lui qui prépara le chantier de construction du port de Sète et rédigea le rapport de son envasement. Quelques semaines avant sa mort, il préparait encore les plans de la ville. Par le passé, comme pour le reste du mont, troupeaux, vignes et champs se partageaient les terres face à l'étang. Ces chemins portent des noms typiquement Sétois : la Craque, le Château Vert, Le Mas Rousson et le Mas Ravier. Vous pourrez voir des chemins aux noms rappelant les jardins des Saint-Clairiens.

Chemin de la Sauge

La sauvia, à fleurs rouges, bleues, blanches ou violettes servant d'aromates.

Chemin de la Craque

La craca, lieu-dit du flanc nord de Saint-Clair ou expression typiquement sétoise : blague, mensonge, boniment, histoire. Souvent employé au pluriel « arrête de me raconter des craques ! ».

Ferdinand Theule

Ferdinand Theule est né le 12 février 1895 à Montpellier et mort le 18 décembre 1983 à Sète et fut connu pour son engagement dans la France Libre en février 1943.

Voici quelques expressions sétoises que nous partageons volontiers avec vous :

Cagade : (de l'occitan cagada) bavure, grossière erreur.

Ex : *Quand tu arrêteras de faire des cagades, tu m'avertiras !*

Ou tuiile, mouise.

Ex : *Il m'arrive une de ces cagades, je ne te dis pas ! Je suis dans la mouise jusqu'au cou.*

Capelan : (de l'occitan capelan) prêtre, poisson de Méditerranée peu apprécié.

Ex : *Figure de capelan. Visage d'une personne peu avenante, pas trop vive dans l'expression. Faire le clerc et le capelan* : faire les questions et les réponses, être opportuniste

Caramel : Abruti, idiot, bête. Synonymes sétois : *enfreiné, gimbel*

Peut également désigner un grand coup de poing ou de tête

Ex : *Se prendre un caramel dans la tête !*

Carreau : vitre de voiture

Ex : *Baisse un peu ton carreau qu'on crève de chaud dans cette voiture !*

Ne craignez pas de rentrer dans nos librairies sétoises ! Elles ont un accueil sensationnel. Vous trouverez des livres qui retracent l'histoire de Sète, la construction de son port, les faits divers, histoires et recettes de cuisine traditionnelle sétoise et livre du parler Sétois.



0 100 200 300 400 500m

LÉGENDE / LEGEND

- | | |
|--|--|
| | Falaises / Cliffs |
| | Téléfits / Telet |
| | Œuvres de Street Art MACO / Street Art |
| | Départ des bateaux-bus en saison |
| | Chiens autorisés toute l'année |

ITINÉRAIRES DE BALADES / WALKING ROUTES

- | | | |
|-----------|--|--|
| 2 | Sur le chemin des Rivière | 0,6 km.
en 10 min.
 |
| 3 | Sur le chemin du Tertre | 0,6 km.
en 10 min.
 |
| 4 | Sur le chemin du Séminaire | 0,7 km.
en 12 min.
 |
| 5 | Sur le chemin du Chemin de Cherville | 0,6 km.
en 10 min.
 |
| 6 | Sur les routes du Parc Boisfréau | 0,6 km.
en 10 min.
 |
| 7 | Port du poêche et quartier Hors | 0,4 km.
 |
| 8 | Qual et Recrode | 1,10 km.
 |
| 9 | Balade au bord de la rivière de Tharr | 1,20 km.
 |
| 10 | Promenade en bord de mer | 0,60 km.
 |

Scan the QR CODE
pour obtenir les fiches détaillées de ces itinéraires
à télécharger sur votre smartphone.
Pour plus d'informations sur ces promenades.



LES 12 NM DE FERRO ALGÉRIE

